



XXVI Seminario Iberoamericano sobre Drogas y Cooperación

Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, 8 a 10 de abril de 2024

Drogas e interseccionalidad: repensando las inequidades con énfasis en niñeces, adolescencia y juventud

Financiado por:



Colaboran:



La Red del Nodo Sur
Sumando fuerzas y aprendizajes
Argentina-Brasil-Chile-Uruguay

UN PROCESO INTERGENERACIONAL E
INTERSECCIONAL en política integral de drogas y
adicciones y en contextos de pobreza, desigualdad y
sufrimiento social

¿QUIENES SOMOS?

Somos una red de ONGS del Cono Sur (Argentina, Brasil, Chile y Uruguay), parte de la RIOD, que desarrollamos colectivamente, desde nuestras diversidades, procesos de acción e incidencia, en promoción de derechos, prevención y atención en vulneración y sufrimiento social, (con especial vínculo en consumo problemático de drogas y adicciones), desde la primera niñez hasta la tercera edad, en contextos de desigualdad e injusticia social.

Somos Sociedad Civil Organizada

- Realizamos un trabajo significativo que ocupa espacios de ausencia de una política pública responsable.
- Somos cada vez menos, gestionando menos programas y reduciendo nuestra cobertura y con menor financiamiento del Estado.
- En muchos casos hemos ido dando un giro a la inespecificidad vinculado a: 1. una concepción del fenómeno de las drogas como emergente de los problemas que están en su origen, con un enfoque integral; 2. una estrategia de captación de fondos para la subsistencia institucional.

Somos Sociedad Civil Organizada

- Sin recursos, nuestro trabajo subvenciona a los estados en la medida que no abandonamos a la población que atendemos y asumimos los costos de gran parte de ello en condiciones de precariedad laboral.
- Las tercerizaciones como modelo que sustituyó a los convenios, resultan una práctica que desconoce los saberes de las instituciones y precariza las respuestas a los destinatarios y el trabajo de los técnicos.

Sobre los contextos en que estamos...

- ▶ En contextos de comunidades vulneradas en sus derechos, en el marco del crecimiento de las desigualdades.
- ▶ Ausencia del Estado frente a las condiciones de sufrimiento de las poblaciones de las cuales somos parte. Aumento de la pobreza y empeoramiento de las condiciones de vida de amplios sectores. Impacto en la salud mental y repercusiones en la convivencia, violencias.
- ▶ Ausencia de políticas integrales que enfrenten las causas de los sufrimientos de las personas y específicamente en los temas de drogas y adicciones.

Contextos...

- ▶ Falta de proyecciones a mediano y largo plazo de las propuestas desde los gobiernos y sus consecuencias en cuanto a reestructuraciones permanentes.
- ▶ El bajo presupuesto, que se otorga por un corto plazo impide soluciones efectivas a los destinatarios en sus procesos personales y colectivos.

Integralidad e interseccionalidad

La red NODO SUR, camina desde sectores de vulneración de derechos en:

- Trabajo con Primera niñez (jardines de primera niñez).
- Casas de acogida y hospederías.
- Inclusión educativa (apoyo escolar, programa de becas, seguimiento a procesos, revinculación a la educación formal, educación no formal); integración promoción y fortalecimiento de redes; investigación; género y sexualidad, masculinidades, cuidados y otros.

Integralidad e interseccionalidad...

- Capacitación laboral con enfoque de género; inclusión socio laboral
- Incidencia política en diversos niveles (local a nacional)
- Gestión de riesgos y reducción de daños, Consumo protegido; tratamiento residencial; tratamiento ambulatorio; tratamiento comunitario; Centros diurnos; ; Casas de medio camino; prevención; Adicciones sin sustancias (tecnologías , juegos en línea); Capacitación en política de drogas, en tratamiento comunitario y en otros; genero en drogas.

Nuestros destinatarios o participantes

- Niñeces.
- Niñez y familias con persona privada de libertad
- Adolescencias; Adolescentes en conflicto con la ley
- Juventudes
- Adultos/as; Familias
- Personas en situación de calle
- Hombres y Mujeres adultos

Nuestros destinatarios o participantes

- Personas de identidad de género no binarias
- Adultos mayores
- Personas con discapacidad
- Decisores y efectores de política pública
- Organizaciones sociales; Redes
- Profesionales, técnicos, educadores.

Drogas y Adicciones en la Región: Sustancias

- Fuerte consumo de alcohol y psicofármacos. Cannabis. Cocaína.
- Como novedad aparecen consumos de “Tusi” (mezcla de metanfetaminas y otros), ketamina y cocaínas sintéticas. El fentanilo aparece en algunas mezclas, usado en cortes de cocaínas baratas
- Lobby de las industrias de alcohol y tabaco. Grandes intereses económicos en torno a la cannabis medicinal
- Cambios en la oferta: delivery de todas las sustancias.

Drogas y Adicciones en la Región: Situación y Políticas

- El consumo de sustancias mantiene curva de crecimiento en la región, registrando variaciones, como por ejemplo el aumento de la prevalencia de mujeres
- En lo **preventivo** campañas de poco impacto, atemorizadoras, que no consideran las particularidades de cada población.
- Presupuestos asignados a los abordajes de **tratamiento** insuficientes para cubrir los costos básicos y que los hacen inviables. O ausencia de presupuestos.
- Nuevas modalidades de la **oferta**, el rol de los cárteles y el narcotráfico.
- Sistemas represivos de los estados priorizan al microtráfico. Impacto en las mujeres. Encarcelamiento.
- Los cárteles y el control de la hidrovía. Corrupción policial, infiltración en la política
- Falta de control del lavado de activos vinculados al narcotráfico.

Propuestas desde la Red Nodo Sur

- ▶ Dar continuidad a los procesos internos del Nodo Sur, como una red que busca colectivamente lo que decimos que somos.
- ▶ Seguir trabajando en el diseño de políticas integrales con enfoque de derechos, en los ámbitos de la promoción de salud, la prevención y la asistencia, que den respuesta a las comunidades y las fortalezcan.

- ▶ Incidencia ante los Estados/gobiernos en nuestros países:
 - a) Promoviendo la participación protagónica de las personas que son parte de los procesos.
 - b) Demandando a los gobiernos de nuestros países que asuman la importancia del tema de las drogas y adicciones en su integralidad y su impacto en las democracias.

Propuestas desde la Red Nodo Sur

- ▶ Dar continuidad a los procesos internos del Nodo Sur, como una red que busca colectivamente lo que decimos que somos.
- ▶ Seguir trabajando en el diseño de políticas integrales con enfoque de derechos, en los ámbitos de la promoción de salud, la prevención y la asistencia, que den respuesta a las comunidades y las fortalezcan.

- ▶ Incidencia ante los Estados/gobiernos en nuestros países:
 - a) Promoviendo la participación protagónica de las personas que son parte de los procesos.
 - b) Demandando a los gobiernos de nuestros países que asuman la importancia del tema de las drogas y adicciones en su integralidad y su impacto en las democracias.

Propuestas desde la Red Nodo Sur

- c) Que brinden accesibilidad a tratamientos de calidad que reconozcan las particularidades de las diversas interseccionalidades.
- d) Lograr el reconocimiento de la Sociedad civil en sus saberes y en todo el proceso de diseño, ejecución, evaluación y proyecciones.
- e) Demandar los presupuestos adecuados.
- f) Que se valore la investigación, la sistematización como parte de los aprendizajes, intercambio y difusión de lo logrado.



XXVI Seminario Iberoamericano sobre Drogas y Cooperación

¡MUCHAS GRACIAS!

